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前總統發言人哈里·羅計（左四）和Sonshine媒體網絡國際公司的主播和記者們於30日
向大理院申請了「無限期停止令」。請願者說，國家電信署的行動侵犯了他們的言論自由和
新聞自由。

杜特地倡收集簽名推動棉蘭佬獨立
本報訊：前總統杜特地週二晚上提出了

通過收集簽名來實現棉蘭佬脫離菲律濱的想

法。在納卯市舉行的新聞發佈會上，杜特地

說，是北納卯市眾議員亞描禮斯首先推動了

「棉蘭佬脫離菲律濱共和國的願望」。

杜特地說：「我提出這個話題，這樣

我們就可以有所追求。到這個時候你就會知

道所需要的條件了。這不是叛亂，也不是煽

動叛亂。」杜特地說：「我認為，在聯合國

之前有一個過程，你收集各種棉蘭佬人的簽

名，並在很多人面前宣誓核實，以決定我們

想要一個獨立的……」。

他補充說：「因此呂宋和未獅耶的人是

否仍然願意這樣做，這取決於你們。」

杜特地曾多次批評為修改1987年憲法而

發起的簽名運動。

小馬：
不確定人民倡議是否仍可行

本報訊：小馬科斯總統週二表示，他

不確定通過人民倡議推動修改憲法是否仍應

被視為放寬1987年憲法中經濟限制的一種選

擇。

總統發表上述聲明的幾天前，國會議員

和公民社會團體質疑推動修改憲法條款背後

的意圖。憲法條款允許參眾兩院分別就涉及

修改憲法的問題進行投票。

他說：「我已經談了很多很多年的經濟

條款。在對越南進行為期2天的國事訪問期

間，他對記者說：「我認為我們應該在日本

解決這個問題。」

他說：「到目前為止，『人民倡議』仍

在繼續，但我不知道這是否仍然是我們的選

擇之一。」

總統說，他已經指示包括前首席大法官

和現任文官長盧卡斯·貝薩敏在內的法律界知

名人士「提出一個不會引起這麼多爭議的更

簡單解決方案。」

他說：「我們現在正在研究如何修改憲

法，以保留參眾兩院的職能。」

他說：「我們還沒有做出這些決定……

細節還沒有決定。」

杜弗質疑長者購物小冊用處
本報訊：眾議院副多數黨領袖埃爾文·杜

弗稱，對於老年人來說，享受 20% 的折扣是

「無用且額外的負擔」，他呼籲取消購買小

冊子的要求。

杜弗週二在眾議院稅源委員會恢復聽證

會期間表示：「我認為我們必須放棄這本小

冊子，因為它毫無用處。」該聽證會涉及適

合老年人和殘疾人士的折扣、激勵和免稅的

實施和政策。

杜弗強調：「這是對所有老年人的侮

辱，因為商業機構的商人似乎將我們的老年

人視為騙子，所以他們必須擁有一本小冊

子。他們的老人身分證還不夠用嗎？他們擁

有老年人身分證這一事實就表明他們是老年

人。」

杜弗指出，大多數老年人往往把小冊子

忘在家裡，因此商業機構沒有給予折扣。

這位議員指出：「其次，人們一直懷疑

老年人會欺騙他們，他們可能只是賣掉（他

們購買的）物品。 當老年人欺騙你時，你的

生意不會倒閉，對吧？」

杜弗補充道：「這充滿了廢話，我們需

要重新審視這條法律，因為這讓長者們看起

來像在乞討。」

聯合老年公民黨眾議員米拉格羅斯·亞謹

諾——麥獅獅同意杜弗廢除這本小冊子的建

議。

她說：「我發現出示小冊子沒什麼用。

為何要讓人看到你買什麼，這本小冊子是無

用的。」

亞眉眾議員薩西沓也同意杜弗的觀點，

表示他希望杜弗能夠成為技術工作小組的成

員，為老年人制定新法律。

除了機構折扣外，杜弗還注意到馬里謹

那眾議員斯特拉·盧茲·錦莫的建議，即審查並

製定一項有關在線送貨服務和叫車應用程序

的老年人折扣新政策。

杜弗說：「這項法律十多年前就通過

了。這些Grab和其他網約車只是在新冠大流

行期間出現的，所以它們還未包括在我們的

法律中。因此，這項法律確實存在問題，我

們必須對其進行審查。」

參院授權議長入稟
質疑人民倡議

本報訊：參議院通過了多數黨領袖喬爾·

維惹蕊描提出的一項決議，授權參議長祖比

里代表參議院入稟質疑人民倡議程序的合憲

性。

參議院第920號決議遵循了參議院領導層

此前的聲明，即上議院計劃挑戰選舉署在處

理人民倡議方面的法律授權。

問題的核心是1987年憲法和第6735號

共和國法令第17條第2款，或「倡議和公投

法」。

第6735號共和國法令的頒布是為了實施

第三種形式的憲法修正案，但維惹蕊描說，

大理院有必要澄清以前的決定「以及由安

東尼·阿巴德等人代表的正在進行的人民倡

議」。

該決議指出，大理院在仙爹戈訴選舉署

案中裁定，第6735號共和國法令「不足以涵

蓋憲法修正案的倡議制度，也未能為從屬立

法提供足夠的標準」。

與此同時，「人民倡議」的支持者認

為，後來在蘭比諾訴選舉署案中，這一裁決

已經被推翻。

維惹蕊描的決議，如果被採納，將授權

祖比里提出質疑人民倡議的請願書並為這些

請願書聘請律師。

參議院週二正式通過了這項決議，所有

參議員都成為該決議的共同起草者。

沒有參議員提問或提出任何修正案。

小馬科斯總統訪問越南
簽大米供應協議是焦點

香港中通社1月30日電：菲律濱總統

馬科斯29日抵達河內，開啟對越南為期兩

天的國事訪問。這是馬科斯就任菲總統後

首次訪問越南。

馬 科 斯 當 天 下 午 抵 達 河 內 內 排 機

場。訪越期間，馬科斯將與越南國家主席

武文賞舉行會談，並分別會見越南主要領

導人和開展其他重要活動。

馬科斯在出發前的講話中表示，越

南是菲律濱在東盟內的唯一戰略夥伴，

「海上合作將是我們將要建立的戰略夥伴

關係的基石之一」。馬科斯說，雙方將就

國防與安全、貿易與投資、教育、旅遊以

及雙方關心的「地區和多邊問題」展開磋

商。菲越雙方還將就海岸警衛隊合作達成

協議。

據菲律濱媒體報道，菲工商部一位

官員表示，與越南簽署大米供應協議將是

馬科斯此訪的焦點。此外，菲方還希望與

其他行業投資者交流，為本國創造更多就

業機會。

菲律濱是越南在東盟的第六大貿易

夥伴，菲將繼續成為越南最大大米出口市

場。

反對派成員
促莎拉辭教育部長職

本報訊：反對派成員呼籲副總統莎

拉．杜特地辭去教育部長一職。此前，她

的家人與小馬科斯總統發生口角。

前副總統發言人及現任眾議員虞爹

禮斯和前參議員特里連尼斯在X（前身為

推特）上分別發帖，敦促莎拉．杜特地辭

去教育部長一職。

前參議員特里連尼斯表示：「經過

上週日的混亂之後，你的父親和兄弟咒罵

了總統，但你仍然擔任教育部部長？有點

羞恥。請辭去教育部長一職。」

前副總統羅貝禮洛的前發言人虞爹

禮斯也插話。

他 說 ： 「 你 的 兄 弟 在 呼 籲 總 統 辭

職。你的父親指責他在緝毒署名單上。你

的盟友繼續攻擊。」

他補充稱：「你沒有反對。如果你

有道義感，你會離開內閣，對吧？也許

當你從中受益時，離開一個職位真的很

難。」隨著#SaraResign（莎拉辭職）在社

交媒體上流行，杜特地在1月29日堅稱，

她將繼續擔任教育部負責人，直到小馬科

斯要求她離職。

她說：「儘管如此，我永遠不會灰

心。我將忠於我在教育部的工作，除非總

統另有指示。」

小馬感謝越南支持菲
競選聯國安理會席位

本報訊：小馬科斯總統週二感謝越

南「堅定支持」菲律濱爭取2027年至2028

年聯合國安理會非常任理事國席位。

近年來，菲律濱一直在爭取成為聯

合國負責維護國際和平與安全的小組的10

個非常任理事國之一。

馬科斯在與越南總理范明正的會晤

中表示：「菲律濱希望感謝越南明確支持

菲律濱成為2027年至2028年任期的聯合國

安理會非常任理事國，並與越南確認了

2020年至2021年期間越南在聯合國安理會

的相互支持安排。」

他說：「菲律濱隨時準備與其他國

家合作，根據聯合國安理會有關決議和國

際法的一般原則，尋求持久解決衝突的辦

法。」

他補充說：「我們將強烈考慮越南

即將加入國際組織的候選國家。」

2022年，小馬科斯在聯合國大會上發

表講話，尋求「所有聯合國成員國對菲律

濱競選2027-2028年任期的安理會候選人的

寶貴支持」。菲律濱外交部副部長愛德華

多·黎維加去年表示，獲得聯合國安理會

席位對菲律濱來說「非常重要」。

他說：「我們將能夠參與最重要的

對話和辯論，並就重要問題進行投票。」

「我們對法治和國際法感興趣，維護和平

與穩定。」

他補充說：「我們在海外有數百萬

菲律濱人，我們需要世界繼續生活和追求

聯合國創建的目標。」

由15個成員國組成的聯合國安理會的

首要職責是維護國際和平與安全。

安理會的五個常任理事國是中國、

法國、俄羅斯聯邦、英國和美國。目前的

臨時成員包括阿爾巴尼亞、巴西、加蓬、

加納、印度、愛爾蘭、肯尼亞、墨西哥、

挪威和阿拉伯聯合酋長國。

菲律濱上一次擔任安理會選舉席位

是在2004-2005年期間。

眾議長促艾米：好好說話不要無禮
本報訊：眾議長羅麻地斯表示，在參

議員艾米．馬科斯對人民倡議發表激烈言論

後，他願意與她進行「有意義的討論」。

羅麻地斯表示，他希望「以應有的最大

尊重和禮貌」來解決這個問題，並補充說，

他準備與馬科斯合作，解決任何有關改善國

家的問題。

他指出：「參議員馬科斯所說的『你的

無恥行為已無藥可救』這句話反映了我們都

非常關心的問題的熱情立場。作為公務員，

我們的首要關注點應該始終是選民的福祉和

國家的進步。正是從這個角度來看，我選擇

將她的話解讀為呼籲更深入地履行我們為菲

律濱人民服務的共同承諾。」

他昨天發表聲明說：「我呼籲參議員艾

米：沒必要無禮。年輕人聽我們的，這不是

一個好例子。」

羅麻地斯還表示，他「致力於與包括馬

科斯在內的所有政府同事保持專業關係」，

並強調像他這樣的公務員需要在國家面臨的

挑戰中樹立榜樣。

他強調：「讓我們結束衝突，為菲律濱

同胞的福祉和進步做好我們的工作。」

參議員艾米．馬科斯很快回應了眾議長

羅麻地斯的呼籲，並稱這位眾議院領袖是第

一個對參議院發動攻擊的人。

在參議院選舉改革和人民參與委員會

就人民倡議召開聽證會後，她在接受採訪時

說：「他呼籲停火，不要無禮，但他表示參

議院不應該干預人民倡議。這是他開始的，

當我做了他所做的事情時，他就開始呼天搶

地。」

馬科斯在開幕陳詞中表示，那些聲稱參

議院無權干預人民倡議簽名運動的人是無恥

的。

她在聽證會上表示：「無論誰說參議院

對這件事沒有發言權，我只能說：你的無恥

已無藥可救。」

這位參議員姐姐沒有提及任何名字，但

顯示了有關眾議長羅麻地斯和一些眾議員的

各種剪報和新聞報導。參議員們認為眾議院

是此次人民倡議簽名運動的推手。

雅米島距台141公里
菲美擬舉行大型軍演

本報綜合外電報道：菲律濱最北端離島

雅米島距台灣僅141公里；菲國北呂宋軍區司

令近日到此視察，菲美年度「肩並肩」大型

聯合軍演策劃人員隨行，可能將雅米島列為

今年演習區域之一。

雅米島（Mavulis）地處巴士海峽，距菲

國北部呂宋島約288公里，距台東縣蘭嶼約98

公里，可監看外國漁船越境捕魚及中國船艦

出入太平洋情形，戰略位置重要。

《菲詢問者日報》報道，北呂宋軍區司

令布卡27、28日視察描丹尼斯群島巴斯戈鎮

和雅米島海軍分遣隊。

布卡說，「肩並肩」軍事演習策劃人員

隨行是「為了提前規劃未來肩並肩軍演可能

的演習區域」。

肩並肩軍演是菲美軍方年度最大的聯合

演習。這項演習去年動員17600多名菲律濱、

美國和澳洲軍人，創下歷來最大規模，除了

首度在菲律濱發射愛國者飛彈，也出動高機

動性多管火箭系統（簡稱海馬士）、復仇者

防空飛彈、F-35B戰鬥機等武器系統，首度擊

沉一艘面向南海的假想敵艦。

菲律濱武裝部隊發言人巴迪惹告訴《馬

尼拉公報》，今年肩並肩軍演將於4月登場，

規模比去年還要大。

北呂宋軍區表示，布卡和同行人員視察

雅米島設施「以確保國防前哨裝備齊全，為

捍衛描丹尼斯群島做好準備，並能保衛、控

制呂宋海峽和其他關鍵海域」。

描丹尼斯群島和呂宋海峽位於台灣和

菲律濱呂宋島之間。北呂宋軍區指出，呂宋

海峽是「調動部隊以獲得戰略優勢的戰略要

地，也被認為是海空交通的咽喉點」。

馬尼拉當局在雅米島建立的漁民避風所

暨軍事據點於2019年完工，由北呂宋軍區駐

軍，去年10月建立雅米島海軍分遣隊。

北呂宋軍區表示，雅米島分遣隊「準備

好在保衛菲律濱領土、主權和主權權利方面

發揮關鍵作用，以保護國家的海上邊界與利

益」。

雅米島重要性也引發國際關注。菲國軍

方表示，丹麥駐菲大使梅爾賓和芬蘭駐菲大

使皮科夫婦26日訪問雅米島分遣隊，以「對

菲律濱面臨的安全隱憂和挑戰加深了解」。

描丹尼斯群島是肩並肩演習去年訓練地

點之一。

訓練內容包括空中突擊奪回關鍵地帶，

以保衛該島免於受侵略。

今年將是第39屆肩並肩軍演。據報導，

至今僅3次肩並肩訓練在描丹尼斯群島進行。

小馬科斯總統上任後，菲國軍隊重心從

內部安全轉向外部國土防衛。菲律濱鄰近台

灣，又是美國盟友，是否捲入可能爆發的台

海衝突，引發關切。

菲開放電動車市場
將加快公車現代化

本報訊：小馬科斯總統宣布政府承諾保

持電動車市場開放，以加快公交車現代化計

劃。

週一在河內與越南VinGroup公司高層的

會議上，小馬科斯強調政府決定不依賴單一

供應商。

他對 VinGroup有興趣將其業務擴展到菲

律濱，特別是電動車電池的生產表示歡迎。

小馬科斯表示：「Vingroup在菲律濱享

有盛譽，因為我們在電動車電池生產方面的

未來發展方向非常一致。」

據總統通訊辦公室稱，Vingroup的子公

司Vinfast正在菲律濱註冊，以探索電動車行

銷、能源儲存和鎳加工方面的合作夥伴關

係。

總統通訊辦公室補充說，Vingroup是一

家多業務公司，專門從事技術、工業、貿

易、服務和社會企業。

總統表示，Vingroup進軍菲律濱，與菲

律濱政府正在進行的公交車現代化計劃，尤

其是集尼車和三輪車的現代化計劃，不謀而

合。


